

SUSCRICION.

En la Capital, real y medio al mes; fuera de ella, doce reales al semestre.

Números sueltos 2 cuartos. Anuncios: al suscriptor, en la 1.ª plana 18 céntimos de peseta línea, 10 en la 4.ª; al que no lo sea, en la 1.ª 25, 13 en la 4.ª.—Comunica dos y reclamos, á 30 céntimos de peseta línea.—Papeletas de defunción á 4 pesetas.

La correspondencia al Director: no se devuelven los originales.

PERIÓDICO SATÍRICO.



ADMINISTRACION.

Llana de Afuera, núm. 4, piso 2.º, Burgos. Se suscribe además en la farmacia de Barriocanal, calle del Cid, número 17; en la Imprenta de Agapito Díez y Compañía, Huerto del Rey (ó la Flora), 21; en la del Sr. Rodríguez Alonso, pasaje de la Flora, y en las librerías de Avila, Plaza Mayor, número 41, señora viuda de Herce, calle del Mercado, número 18, y de Sagredo Orive, Plaza Mayor, número 22.

SE PUBLICA LOS DOMINGOS.

Año V.

Burgos 2 de Julio de 1882.

Núm. 229.

Se vende cebada añeja, muy buena clase, á 35 reales fanega, Llana de Afuera núm. 16.

Baños de la muera de Orduña

Vizcaya. Temporada oficial: de 15 Junio á 15 de Setiembre. Aguas cloruradas sódicas, sulfatadas ferruginosas.

Estas aguas, sumamente reconstituyentes, son eficacísimas en el tratamiento de las enfermedades escrofulosas y herpéticas, en las de las vías digestivas, en el reumatismo crónico, congestiones cerebrales; disposición apoplética; activan la secreción urinaria, y según opinión de facultativos eminentes, pueden dar buen resultado en la anemia y la clorosis por el hierro y manganeso que contienen.

Instalacion balneológica completa. Baños generales y parciales en bañera, piscina de vapor seco ó húmedo, aromáticos, emolientes, etc.; duchas de todas clases, frías, calientes y templadas, estufa y pulverizaciones.

La fonda está inmediata al establecimiento, que solo dista kilómetro y medio de Orduña, y de la Estacion del Ferro-carril.

Su clima seco y fresco, su posicion pintoresca, sus excursiones á los montes cercanos y su aventajada situacion cerca de Miranda (dos horas y media) y Bilbao (hora y media); hacen de estos baños una estacion veraniega deliciosa.—2—10

A los enfermos de los ojos.—D. Emilio

Alvarado, médico-oculista; Director de la Casa de la Salud de Palencia, permanecerá en Burgos desde el 1.º al 15 de Julio.

Fonda de Monin, calle de Cantarranas.

Consulta gratuita para los pobres en la calle de Cantarranas, núm 15, entresuelo.

Fábrica y Almacén de calzado

del sobrino de Santiago Bonis. En esta casa se construye toda clase de calzado que se conoce en el día, á precios muy módicos; así, pues:

El que desee llevar—buen calzado y muy barato—en la tienda puede entrar—de Secundin Beato.—Y no á broma lo tomeis—por que no es cosa de broma—vivo en el *cavrenta y seis*—y es mi calle la *Paloma*.—No hay, pues, equivocacion—que cual joya de valía—con un soberbio cañon—guardo mi zapateria.

Buena Gratificacion.—Se dará al

que presente en la calle de San Juan núm. 27, piso 3.º derecha un perrito habanero de lanas largas y rizadas, color canela, con manchas blancas; que desapareció de otra calle el día 26 de Junio.

Atiende al nombre de Buridan.

Piano vertical nuevo en venta ó

alquiler. Huerto del Rey, 24, principal.

Oficio de procurador en renta.—Se dará

en dicho concepto el que, de los Tribunales de esta Ciudad, ejerció en propiedad D. Domingo Herrero.

Los que deseen tomarle pueden enterarse del pliego de condiciones, que obra en poder de D. Santiago Herrero, apoderado de la testamentaria, Arco del Pilar número 9 entresuelo.

En la Horchatría de la plaza de

Prim, 22, se expende desde hoy toda clase de helados y cervezas.

Salon de refrescos, Lain-Calvo 3,

Fonda del Norte.—Desde hoy queda abierto al público, el despacho de refrescos, sorbetes, cervezas y bebidas gasosas.

Academia de dibujo y pintura,

dirigida por D. EVARISTO BARRIO, Huerto del Rey, núm. 12 y 14.

Está abierta una clase para señoritas, á las 12 de la mañana: para los jóvenes á distintas horas del día.

Dibujo: 30 reales mensuales.

Honorarios: Pintura: 40

El Mundo.—Compañía de seguros

contra el incendio, á prima fija, domiciliada en París, calle del 4 de Setiembre, número 12.—Dirección en España: Santander, Rivera, 11.

Garantías: 230 millones de reales.

Esta gran Compañía fundada en París el año 1864, asegura contra el incendio, la explosion del gas ó de los aparatos de vapor y sobre la vida humana.

Durante los diez y seis años que cuenta de existencia ha satisfecho la respetable Suma de Rvon. 64.402.059'96 por daños causados en las propiedades de 30.308 asegurados.

En fin de diciembre último tenía *El Mundo* una cartera de Rvon. 70.415.324'50 en primas netas á cobrar, cuya cifra es bastante por sí sola para demostrar el crédito y la confianza que el público le dispensa en todas partes.

Sub-Director en Burgos, D. Esteban Puerta.

Agente representante, D. Daniel Izquierdo Sáinz.

Centro general de negocios y comisiones, EL FOMENTO.

Primer domingo del mes.

SINFONIA.

Ligeros apuntes en el álbum de MARTINILLO sobre las ferias: todos son históricos; dá fé el muchacho.

—Papá, qué indiferente estás conmigo. No me has llevado á los toros, ni me has feriado un vestido, ni piensas llevarme al teatro, cómo te has vuelto, papá, ¿quién te aconseja? ¿quién te ha hecho tan arisco?

—Camacho, hija, Camacho.

—Y ¿quién es ese señor que tanto puede?

—Pues ello mismo lo dice, hija mia, Camacho.

Cierto amante un poco sesgado, así como si dijéramos romo de entendimiento, encuentra á su novia en la exposicion de objetos de arte retrospectivo; ella, esto es, la novia, que es la belleza y la amabilidad personificadas, siquiera por inspirarle alguna conversacion le dice:

—Eduardo, de todas estas antigüedades, ¿cual es la que más te gusta?

El novio hecho un caramelo y creyendo decir una gracia, dá una fumada, se echa el sombrero al ojo, y en una actitud dramática, responde:

—Estando aquí mi adorada Clotilde, no hay otra como ella.

—Mil gracias, cernicalo.

—¿Qué presentas en la exposicion, querido Julio?

—Mi suegra.

—Por lo vieja.

—No.

—Por lo rara.

—Tampoco.

—Pues no comprendo.

—Mira, mi suegra es la persona, digo mal, la cosa mas digna de estudio; es la vieja más jóven que he conocido, la jóven de más años que he tratado, es irascible con amabilidad; rencorosa con dulzura, arisca con pulcritud; es traidora y compasiva, llora cuando está alegre, y cuando alguna desdicha la aflige rie á carcajada tendida, cuando tiene hambre no come, y si se encuentra saciada es capaz de devorar las raciones de un asilo; tiene frio y se baña con agua puesta al sereno, suda y ya la tienes ordenando que enciendan la estufa, se cae un albañil de un andamio, y su única exclamacion es decir, «le convendría,» pero le cae á uno el premio gordo, y así sea San Protasio, ú otro cualquiera del martirologio, le lanza la coletilla de... «todos los pillos tienen fortuna,» se muestra dulce y risueña con todo el que ella sabe que la vende y la engaña, y desprecia y se burla de sus leales consejeros; hace un favor á un criminal desconocido y niega su limosna hasta á sus mis-

mos hermanos, y, sin embargo, ha logrado que unos la respeten, que otros la mimen, que estos la consideren, que aquellos la obsequien, y que todos la tengan por mujer de mundo y de talento.

—Pronostico que se lleva el premio.

—¿Há ido V. á los toros ó al teatro estos dias, señora Engracia?

—¡Cómo al teatro! á los toros menos mal, si no hubiera estado tan caro, pero ¿al teatro? donde no se ven más que obscenidades, galanes de calzon corto, y damas qué á poco que se muevan se las vé todo, todo el pié; no señora, yo no voy á esas cosas.

—¿Pues de qué ha participado V. en las ferias?

—Ay, hija, he ido á ver los *titiritises* á la plaza, eso si que es una cosa grande.

—¿Y dónde se ha puesto usted?

—Debajito de las mismas cuerdas.

—Y ¿no ha visto V. más que el pié de la dama?

—¿Qué mira V. con tanta atencion?

—El cómo y por dónde se ha metido el tamborilero en ese tambor; yo le oigo tocar por dentro, yo no veo al que le toca, y sin embargo él suena.

—Pues mire V., buen hombre, este es el mundo, no sabemos quien nos zurra pero lo cierto es que nos pegan, no vemos el tamborilero pero oimos el redoble; un ejemplo, V. ¿conoce al ministro de...?

—No, señor.

—¿Le ha visto V. alguna vez?

—No, señor.

—Pero ¿á que siente V. el redoble?

—Ya lo creo, señor, y es redoble de bombo y platillos.

—Digame V. ¿entre los innumerables botes y tarros que V. tiene, habrá alguno que me proporcione comer bien, por ejemplo, un trocito de jamon?

—¡Oh! respondé el charlatan sacando un frasco. ¿Usted tiene llagas en la boca?

—No señor.

—¿Acaso tendrá V. la lengua partida? dice, sacando otro frasco.

—No señor.

—¿Le faltan á V. los dientes?

—No señor.

—Las muelas.

—No señor.

—Pues hombre, ¿qué le falta á usted?

—El jamon, hijo, el jamon.

A LOS TOROS.

¡A los toros, á los toros!

ya llegó el dichoso día

de ver matar á *Cara-ancha*

á *Lagartijo* y familia.

¡A los toros! poco importa

que se empeñe la camisa

ó no haya pan en la mesa ni legumbre en la cocina; somos españoles, y esto al punto nos autoriza para gastarnos los cuartos en ver una ó dos corridas aunque el bolsillo se merme y se alborote la tripa. ¡Sale el primero! *Serrano* tiene por nombre en la lista con más intencion que alguno que con ese nombre firma y está dando al gobierno más desazones que dichas. Si yo fuera un revistero de los que en la corte privan aquí haria una reseña con los lances de la lidia, pues sé lo que es dar un quiebro, y poner dos banderillas, y dar al toro una buena, ni inclinada ni corrida, y otras muchísimas cosas que sabe el menos *guripa*, sin lo cual no hay hombre listo ni posible periodista. Pero ya no es oportuno, porque han pasado dos dias y las cosas en caliente y así salen graciositas.

Pero el que no dé detalles, ni pormenores, no quita que me ocupe de otras cosas adosadas á la lidia. Por ejemplo, que los toros no han sido cosa muy fina, ya que en Burgos se acostumbra á tener unas corridas que suelen dar quince y raya á las del Puerto y Sevilla: que un *barbian* entusiasmado tiró sombrero, botinas y la chaqueta á un torero; y no tiró la camisa porque no le queda más para Camacho y familia: que el toro quinto fué bravo y muy fiero el primer dia; el sexto bueno y los otros... los otros como vaquitas; y que el cuarto del segundo sabia latin y fisica y era la *crema*, el orgullo, de toda la torería; que aquello de los bastones fué una orden muy ridícula, pero que al fin conociéndolo, retiráronla y... *per instam*: que hubo inspector por el suelo, y peligrosas caídas, botas que llegaron llenas y se volvieron vacías; muchachas de buen trapío, muy graciosas, muy *curritas*, pero con más intencion que los toros que corrian. Y, por último, que el pueblo, el de abajo y el de arriba, se ha gastado los monises con gusto, porque aquí privan, y privarán muchos años, y en mal momento lo diga, los cuernos y las guitarras la capa y la lotería. Y aunque las naciones grandes no nos den la *alternativa* en las ingratas cuestiones que en Oriente se ventilan, y aunque el inglés se nos coma de Gibraltar la campiña ¡qué importa! teniendo toros nuestra dicha está cumplida así turcos nos desprecien ó *Inglis manglis* nos persigan.

LA EXPOSICION PROVINCIAL.

I.

Entremos. La primera sala de la planta baja del palacio se dedica á escuela. Está bien provista; los disticos son del caso; el menaje bueno; la colocacion inmejorable, pero, tiene razon *El Orden*, no es oportuna... más que para el dueño. Allí lo menos es de la provincia lo más... de suelo extraño.

Debilidades ajenas á estos actos traen por consecuencia censuras que molestan aunque sean necesarias. Pertenece á la Junta, pero no por eso hemos de ser menos imparciales.

Amicus Plato etc.

La sala segunda tiene de todo: es un verdadero mercado; legumbres, hortalizas, frutas, productos lácteos, mieles, maderas, maíces, semillas, aperos de labranza, en una palabra, más de lo que se esperaba, dada la premura de la instalacion, y el breve tiempo en que se ha organizado.

Es un buen principio, y, bajo este punto de vista, preciso es confesar que se ha dado un gran paso, siendo de presumir que, en adelante, esta seccion ha de ser concurridísima, pues son muchos agricultores los que sienten no haber acudido al concurso que la provincia ha iniciado.

Puesto que de semillas se trata consignar-mos que en esto, como en todo, la cuestion es sembrar.

Y la siembra que se ha hecho en la Exposicion nos dará con el tiempo una bonísima cosecha.

Con impaciencia se desea ingresar en la sala tercera—la mas anchurosa del palacio—y la vista al penetrar, no sabe al pronto en que instalacion fijarse: el aspecto es bueno, y forma un bonito conjunto con la notoria variedad de objetos que se divisan.

Aquí papel de toda clase de fábricas burgalesas, allá lanas, colchas, mantas y alfombras; más allá, guantes, calzado, pellejos; despues mármoles, cuarzoes, hullas, calaminas, sienas, hierros, cobres, azogues y, aunque raro, una verdadera riqueza minera con productos varios riquísimos y abundantes, algunos de ellos, superiores en mucho al extranjero y á la mitad de precio; ceras importantes bajo distintos aspectos, pieles curtidas y sin curtir, libros, encuadernaciones, impresos, estereotipias, cremores, chocolates, vinos, espíritus, aguardientes y licores, almendras, atalajes, bridas, collarones, atarres de jalmeria,—en vias de gran progreso y sin competencia formal con lo de este pais,—sogas, hilos, paños, bayetas, y otra infinidad de objetos que señalaremos en su dia, pues hoy sin que el jurado haya dado su opinion; ni fijamos el número ni mucho menos los nombres de los expositores.

Es y ha sido siempre nuestra linea de conducta no ejercer presion en ningun sentido, ni para ningun género de cuestiones.

Buena fé é imparcialidad; hé ahí lo que se necesita y nos complacemos al reconocerlas en el jurado.

El tablado que hace de testero á la sala merece un párrafo aparte: las instalaciones de este sitio son sorprendentes, artísticas; admirables. El arte moderno se manifiesta allí de un modo exuberante; los cuadros son bellos como los de la entrada, premiados en la Academia del Consulado; los bustos, porque tambien hay bustos de primer orden,—sobre todo el del Cid—y los objetos de terciopelo, oro, plata, hierro, madera, cerámica, alfarería y loza, todos compitiendo en bondad, en arte, en hermosura.

Los bordados del estandarte provincial; el cuadro que le sirve de peana; la instalacion de la derecha, la que la sigue, la que da entrada á la *Exposicion de labores del bello sexo*, son notables, y si se nos permite la hiperbole, inmejorables.

Esta es la cabeza de la *Exposicion central*, digámoslo así, y es digna cabeza de tan bello cuerpo.

(Continuará.)

El dia 23 del pasado recibió el grado de licenciado en la Facultad de Medicina y Cirugia el alunino interno por oposicion de la Universidad de Valladolid, don Isaac de Vega y Ugarte, hijo de nuestro querido amigo el catedrático de Retórica y Poética de este instituto.

No podemos desearle muchos enfermos; pero si mucha suerte, buenas curas, y algun dinero.

El baile del Liceo estuvo, como de costumbre, animadísimo, y el elemento forastero predominando.

A las tres se apagó el gas y los circunstantes á la salida decia al conserje.

—Hijo, apaga y vámonos.

A consecuencia del aire no se encendieron el viernes los faroles del paseo de las *Mil y una noches*. Y observaba un concejal.

—¡Oh vientecillo pícaro y cómo te gozas en nuestro descrédito!

A lo que añadía al paño *Martinillo*.

—Pues precisamente lo que necesita el municipio es eso: aire.

Muchos forasteros nos han honrado estas ferias;

distinguiéndose los de Bilbao, Valladolid, Madrid, Vitoria y Haro.

Y todos ellos han convenido en no llamarnos en adelante burgaleses. Sinó *barbianes*.

El ferial de ganados magnífico: las transacciones muchas, la animacion grande y los premios... pocos.

Porque todo ha de tener un lado flaco.

Cierto es que si hubiera de premiarse todos los animales, no habia premios ni para empezar.

Preguntábamos ayer á un amigo nuestro, inteligente en toros y más inteligente aún gastronomía que era lo mas notable que habrá habido en las corridas.

Y contestó incontinenti.

—Lo solomillos de las reses.

Y, en efecto, se los habia comido!

La compañía acrobática y gimnástica que trabajó ayer en la Plaza mayor complació al público con sus variados ejercicios, y aunque en este género de trabajos, hay poco nuevo, el señor Vidal puede estar satisfecho.

La entrada un lleno.

Verdad es que el espectáculo era gratis... para el público, pero no para el Ayuntamiento.

A la hora en que escribimos estas líneas ignoramos si la iluminacion tendrá efecto.

Muchos faroles si que hemos visto, pero no sabemos si lucirán.

Porque no todos los faroles lucen.

En el acto de repartir los premios en el Instituto á los jóvenes que más se han distinguido en las escuelas de la ciudad y sus barrios, se leyeron los siguientes versos dedicados al Excelentísimo Ayuntamiento.

«Como brotan las flores de la pradera con las tranquilas aguas de primavera y esparcen sus aromas por el Otero merced á los cuidados del jardinero; como la mies dorada y apetecida premia los sinsabores del que la cuida si le presta un trabajo bueno, oportuno, devolviendo sus granos ciento por uno; así del estudio el fruto dá con largueza al que cultiva ciencia de tal riqueza, que no hay aquí en lo humano cosas mejores ni posicion, dinero, sueldos y honores que el que domina letras, ciencias y artes y es siempre distinguido por todas partes. Por eso el pueblo dócil que estudio adquiere en la inercia y el dolo jamás se muere y los pueblos felices, nobles, leales, son los más instruidos y más morales; y este pueblo de Burgos, país querido, será, si tu le apoyas, pueblo instruido ¡oh municipio insigne! cuyos desvelos te premie el Poderoso desde los cielos.»

Señor Alcalde: siento mucho tener que decir á su señoría que el Ayuntamiento que preside, ha estado muy poco atento con *EL PAPA-MOSCAS*, por las razones que rezan á continuacion.

1.º Por no habersele invitado al reparto de premios en el Instituto.

2.º Por no haberle remitido mas que *dos* programas de las ferias.

3.º Porque de los anuncios de los toros no se le han dado ni *dos* ni *uno* ni *ninguno* y

4.º Porque para toda la prensa se ha remitido un solo palco para la distribucion de premios en los *Juegos florales*, siendo así que aunque no somos pocos periodistas, estamos mal avenidos; y no está bien que la tal familia ande en contacto á la manera de las sardinas embanastadas.

De todo lo cual resulta, señor alcalde, que no está bien, ni es justo, ni común, ni lógico, ni cortés, ni nada que se lo parezca.

Y.... hasta otra.

Los fuegos han sido muy bonitos y muy variados. Y el señor Aleyxandre merece ser, no digo piro-técnico de la real casa, sino del mismo imperio

chino, que es entre los imperios el más celestial que conocemos.

Los forasteros, entre otras cosas que han admirado, han sido los muchos y buenos paseos que poseemos.

Incluso los que surgen espontáneos de los muros del Arco de Santamaria, que ni los de Babilonia que los igualen.

Un inspector de orden público—creemos que el de Miranda—huyendo del toro que saltó la barrera el primer día de corrida, dió con su cuerpo en tierra.

Así anda la autoridad en estos tiempos.

Por los suelos.

Martin, que hace ahora el cadete, fué al *Círculo Burgalés*, que estuvo de rechupete.

Y cenó y bailó, y después, como de costumbre lo há, dió las gracias muy cortés.

Y siempre recordará que hubo sócios hasta allí y pollitas hasta allá.

Por eso consigna aquí que las niñas que allí vió aunque nos digan que no merecen decir que sí.

Nuestro querido amigo y compañero el Sr. Serna, ha conseguido otro premio en los *Juegos florales* de Burgos.

Aun á peligro de herir su modestia, y la nuestra, podemos indicar que en cuanto nuestro amigo publica alguna obra en la prensa, en el teatro ó en los cultísimos certámenes objeto de estas líneas, el *PAPA-MOSCAS* tiene estereotipado un suelto orlado por una corona de laurel, en donde se leen estas palabras:

«¡Mil enhorabuenas!»

PREMIOS Y EXÁMENES DE ESTOS DIAS. (1)

—Los verificados en las escuelas del Real Patronato del Hospital del Rey, cuyos centros de enseñanza dicen mucho en favor de sus maestros.

—Los del Colegio de Sordo-mudos que fueron brillantes: merece plácemes el Diputado Inspector, Sr. Ebro de la Cuesta, en union de los profesores, por el vuelo que el colegio toma.

—Los de los niños jóvenes de las escuelas públicas, cuyo acto fué, como todos los años, severo y grato.

—Los de la *Academia del consulado*: los nombres de los alumnos y los objetos premiados se ven en la *Exposición Provincial*.

RECREO.

—*El Círculo de Ferroni*, animado y bien dispuesto: hay nuevos acróbatas y merece verse.

—*Figuras de Cera*, las que se ven al lado del Teatro principal son escogidas y de mucho gusto.

—*El Palacio encantado*: llama la atención por su novedad y por su raro espectáculo.

¿Ha oído usted lo que dice el capitán general de Filipinas?..

—No lo he oído, porque estamos demasiado lejos uno de otro.

—No, lo que dice no tiene gracia maldita, porque dice al gobierno que se ha presentado el cólera en el archipiélago de Joló, y algún caso en Manila.

—¡Caracoles! esas sí que son palabras mayores.

Dios nos libre y nos defienda de que algún barco nos traiga por acá ese regalo.

—¡Oh! sí. Dios nos libre, porque, dado el estado en que se halla en Burgos la importantísima cuestión de higiene, serían, horribles los estragos que haría aquí una epidemia.

—¡Hombre! no me asuste usted.

—Si, señor, sí, y es preciso que todo el mundo se asuste para que clame á las autoridades y les obliguen á adoptar todas las disposiciones convenientes á fin de que esta hermosa población tenga todas las condiciones de salubridad apetecibles para poder hacer frente á toda eventualidad.

El cólera no vendrá, pero, ¿y si viniera?... En este punto de la salud pública, el sistema preventivo es el mejor. Donde hay buena higiene pública y privada, buena alimentación y buenas condiciones de vida, las epidemias hacen menos estragos que donde reinan el abandono y la desidia.

—Calle usted hombre, que me voy á poner malo de aprension.

—Tampoco hay que tener aprension. Lo que hay que tener es mucho método, mucha limpieza, no hacer excesos en la comida, y no acordarse de Camacho para no sufrir la menor alteracion en el espíritu. Y Dios sobre todo.

—¿Ha notado usted como se quejan los periódicos de Madrid de la invasion *flamenca*?..

—¡Hombre! ¿qué dice usted? ¿Flandes nos invade?... ¿Será una venganza?..

—No es eso. Es que en Madrid se propaga de una manera prodigiosa la afición á lo flamenco.

—¿A lo flamenco?..

—Si señor, lo flamenco es como si digéramos, lo *chulo*.

—¿Si?...

—Si, señor, los *flamencos* no son precisamente como los heróicos manolos de los primeros años del siglo, no son tampoco los *guripas* de la clase infimo de la sociedad; son, vamos al decir, los graciosos del día, que no pertenecen á clase baja, sino á clase media, y aun los hay que se codean con la más elevada.

—¿Y que hacen esos *flamencos* tan graciosos?..

—Esos son los que han propagado la afición al *cante hondo* gitanesco, los que tolean de aficionados cuando se presenta ocasion, los que frecuentan los establecimientos de bebidas y comidas que se llaman *Colmados*, *Freudurias*, *La Taurina*, etc., etcétera, que son tabernas un poco más distinguidas que las primitivas de la calle de Toledo, los que hablan el lenguaje picaresco, no aquel lenguaje lleno de sal y pimienta y rebosando ingenio de los antiguos manolos y chisperos, sino un lenguaje desvergonzado, mezcla repugnante de castellano, *caló* y francés, los que no concurren á mas ateneos y academias que el patio de los caballos en la plaza de toros, el teatro de la bolsa y otros lugares donde luce la gente del bronce y se rinde culto á la truanería y á la desvergüenza.

—¿Pues sabe usted que es gente útil?..

—Mucho; son un ornamento de la capital de España que que no debemos envidiar. Por el día no se les vé mucho, pero por la noche van á los teatros donde hay *cante* flamenco, requiebran á las mujeres honradas que pasan por la calle, como si todas las mujeres fueran como las que ellos tratan, insultan al transeunte pacífico, le arriman un navajazo si no les celebran la gracia, y arman gresca y jarana en los *burdeles*, y dan que hacer á los agentes de orden público.

—Digo á usted que no estaria mal una leva de esa genticilla.

—Esa genticilla, entre la que se ven, como ya he indicado, muchos *señoritos*, ha producido ya algunas desgracias en Madrid. Uno de esos chulos mató el año pasado en la verbena de S. Antonio al hijo de un respetable magistrado, y otro mató la otra noche al hijo infeliz del brigadier Alberni. La *chuleria* en Madrid, en estos momentos es una verdadera plaga.

—Pues á las plagas destruir las.

Muchas veces hemos llamado la atención de la autoridad en nuestro periódico á fin de que evitase las continuas peleas á pedradas con que las muchachas se entretienen, particularmente en algunos barrios de la población con perjuicio de los pacíficos transeuntes, y no transeuntes, con desprecio de los bandos de buen gobierno, dando, al mismo tiempo, una triste idea de la cultura de este pueblo; y ahora nos vemos precisados á reiterar nuestras súplicas con el mismo objeto.

En uno de los días de la última semana á las cinco de la tarde, en la calle de Fernan-Gonzalez subida á la del Hospital de los Ciegos, se libró una batalla á pedradas entre los chicos, y algunos de ellos crecidos, de San Gil y San Esteban, que de seguro no seria mas reñida la que tuvo lugar en Jerusalem para dar muerte, con iguales proyectiles, al Proto-martir que hoy da nombre á uno de los barrios citados. Nadie podrá transitar por aquellas calles sin exponerse á sufrir una descalabradura, ú otra herida mayor, producida por una piedra; una de estas entró, haciendo añicos los cristales, por un balcon de la casa del Sr. Onaindia; figuréense nuestros lectores á que riesgo no estuvieron expuestos los señores que ocupan aquella habitacion, á donde precisamente se hallaban cuando fueron saludados de una manera tan salvaje.

Por bien de la humanidad, por el buen nombre de esta capital, suplicamos á el Excmo. encargue á sus dependientes que hagan respetar el bando de buen gobierno municipal, que nadie le infrinja impunemente, y que sepan los apedreadores, que si en la ciudad Deicida hubo un Caifas que autorizó la muerte de San Esteban á cantazos, el Alcalde de Burgos no tolera el que sus convecinos sean mártires por aquel estilo. Asi lo esperamos.

Un moro de la embajada ha regalado una espingarda á un fraile Francisco.

¡No es mala embajada!

Eso es lo mismo que si el municipio regalase al que ha presidido las corridas de toros un *polisson*.

De los bosques de Chelya han desaparecido la friolera de 3.000 pinos.

Casi, casi, han dejado calvo el bosque y no le saldrá *pino* aunque le den aceite de bellotas.

En Francia han aumentado los gastos de la primera enseñanza en cuarenta millones de pesetas.

En España se trata de dar una subvencion á los toreros.

—¿Para cuándo son los cañones? decia no ha muchos años una persona á quien no queremos ofender.

—¿Para cuándo son las mangas de riego,—decimos nosotros parodiando la frase,—para cuándo señor Alcalde, ahora que hay unos olores por esas calles capaces de afixiar á la estatua del rey Teodorico que es la más insensible que conocemos?

Si en invierno no quitan la nieve y en verano no limpian el suelo pueden unirse las mangas dichosas á los lavaderos.

Tenemos entendido que la Compañía Madrileña de alumbrado y calefaccion por gas ofrece rebajas, á partir del día de ayer á 1'75 rs. por metro cúbico ó sea el tipo del gas en Madrid, para el alumbrado *particular*.

Y, á propósito: ¿que hay de las proposiciones hechas al Ayuntamiento por la indicada fábrica respecto á rebaja de precio y aumento de luces?

¿Conviene ó no conviene?

Se ha perdido una perrita de aguas blanca muy pequeña, la persona que la hubiere encontrado puede entregarla calle del Mercado, núm. 1.º, en la tienda de comestibles de la viuda de Ojeda.

(1) La reseña para todos los espectáculos de instruccion y recreo tenemos que hacerla homeopáticamente por el exceso de original, VV. perdonen.

DOLORES DE MUELAS

Se calman los más furiosos en el acto y con seguridad, con rapidez eléctrica, é infaliblemente se evitan con el LICOR DEL POLO DE ORIVE dentífico reconocido universalmente por el mejor, más aromático y más económico de cuantos existen, y así lo atestiguan los honrosos premios conseguidos en todas las Exposiciones donde ha sido presentado, inclusa la universal de París, donde alcanzó el único premio concedido a los dentíficos españoles. Tiene dos usos: como calmante especial de los dolores de MUELAS y como PRESERVADOR INFALIBLE de los mismos. Detalles en su instrucción. Con un frasco que vale SEIS reales, hay para conservar la boca limpia, fresca, perfumada y libre de toda enfermedad durante dos meses. EXIGIR LICOR DEL POLO DE ORIVE, Ascao, 7, Bilbao, grabado de relieve en cristal, FARMACIA DE ORIVE, BILBAO, en la capsula que recubre el tapon, y la firma de S. de Orive, en blanco sobre verde y oro alrededor del cuello del frasco, sin cuyos requisitos es falsificado este dentífico. Se halla compuesto exclusivamente de vegetales y leprovido de ácidos y toda sustancia caustica, tan perjudicial al esmalte dentario. Depósito central para grandes descuentos Bilbao, su autor. Venta al detalle en todas las farmacias y perfumerías de buen crédito.—Burgos, Foronda, Barriocanal y Llera, Farmaceuticos.

TÉ PURGATIVO de CHAMBARD

Este Té, unicamente compuesto de plantas y de flores, de un gusto muy agradable, purga lentamente sin desarreglo y sin fatiga. Asi las personas las más difíciles lo toman con gusto. Desembaraza el estomago de la bilis, de las glaras y de los humores, conserva el vientre libre, activa las funciones digestivas y facilita la circulacion de la sangre. Gracias a sus propiedades, obra siempre contra los Dolores de cabeza, Jaquecas, Atolondramientos, Sofocaciones, Males de corazon, Palpitaciones, Malas digestiones, Constipacion, y en todas las indisposiciones donde es necesario despejar el estomago y los intestinos.

EXIGIR LA MARCA DE FÁBRICA
PARIS — 13, rue Bertin-Poirée, 13 — PARIS
SE VENDE EN TODAS LAS BUENAS FARMACIAS Y DROGUERIAS

En Madrid, Melchor Garcia.—Vicente Ferrer y Compañia, Barcelona y Sr. Barriocanal, en BURGOS.

MANZANILLA DEL ALTO ARAGON. (FLOR PURA.)

Medicamento reconocido y usado con profusion como nervino, carminativo, estomacal y antiespasmódico en infusion teiforme despues de las comidas.

Precio del paquete 4 reales.

BURGOS.—Farmacia de Llera.

AGUAS CLORURADO-SODICO SULFUROSAS DE ARAMAYONA

Temporada oficial, desde 15 de Junio al 15 de Setiembre.

Este Establecimiento balneario ocupa el centro del hermoso y pintoresco valle de su nombre, al Norte de la provincia de Alava, y en su limite con las de Guipuzcoa y Vizcaya. De la capital, Vitoria, a cuyo partido judicial pertenece; dista 22 kilómetros.

El clima es benigno y apacible, en la estacion balnearia sobre todo; de 22º durante el verano a temperatura media; y de 745, mm próximamente la presión normal de la atmósfera.

Estas aguas reúnen las cualidades estimulantes y reconstituyentes de las sulfurosas, y las acciones tónica, alterante y resolutive de los cloruradas. Están por lo mismo indicadas y producen muy satisfactorios resultados en el herpesismo y en sus manifestaciones locales secas ó húmedas, especialmente en estas; en el linfatisimo y la escrófula, ya tenga su asiento en la piel, en las mucosas, en los ganglios etc.; en el reumatismo crónico, muscular ó articular, sin deformidad en las articulaciones; en las sífilides; en el hidarginismo crónico; en las parálisis saturninas, en la angina glandulosa, y en los infartos crónicos de las amígdalas; en las bronquitis, laringitis y neumonías crónicas, en individuos de temperamento linfático; en la amenorrea y dismenorrea atónicas; en la leucorrea, en la metritis crónica y en los infartos uterinos en mujeres linfáticas y en las afecciones llamadas quirúrgicas, tales como úlceras atónicas, etc.

Instalacion.—Las importantes reformas realizadas últimamente en el establecimiento de Aramayona, colocan a este a la altura de los primeros de su clase. Su estenso balneario, dotado de las mejores condiciones higiénicas cuenta con todos los aparatos y medios que para la metodología y util aplicacion de las aguas, exigen de consuno el crédito de estas, los adelantos de la época y la concurrencia de banistas, cada año en aumento progresivo. Todos los departamentos están bien decorados y nada falta en ellos para que puedan competir con los de cualquiera otro establecimiento.

Medios de comunicacion.—El establecimiento de Aramayona está en comunicacion por muy buenas carreteras con las estaciones de Zumarraga y Vitoria. En esta encontrarán diariamente los señores viajeros cómodos carruajes en combinacion con los trenes procedentes de Madrid y de San Sebastian; la travesía se hace directa por Villarreal en menos de tres horas. Precio de los asientos: 20 reales. Además de los omnibus encargados de la conduccion de viajeros, se hallarán en el establecimiento carruajes de varias clases a disposicion de los señores banistas que quieran pasar ó hacer excursiones a los pueblos inmediatos.

Hospedaje.—La fonda del establecimiento, dispone de bonitos, claros y bien ventilados dormitorios; un elegante salon de recreo, con piano, y gabinetes de lectura, y de juegos licitos. Habrá dos mesas servidas con esplendidez y buen gusto por un acreditado cocinero, y las tarifas serán 13 y 28 reales, precios muy inferiores a los acostumbrados en otros establecimientos. También hay otras dos fondas: una próxima a los baños y la de la Plaza, y en varias casas particulares se admiten huéspedes a precios convencionales, de tal modo que, desde 8 hasta 28 reales pueden los señores banistas proporcionarse una sana y abundante alimentacion con arreglo a su fortuna, incluyendo cama, luz y asistencia.

Los niños menores de 10 años y los sirvientes a mitad de precio.

La tarifa de aguas y baños, sumamente económica, no ha sufrido mas modificacion que la indispensable al uso de los nuevos aparatos de hidroterapia.

En los espaciosos jardines que circundan el Establecimiento existe una fuente de agua ferruginosa-carbonatada, cuyo uso produce excelentes resultados en las enfermedades que reclaman el hierro y sus preparados.

Banco vitalicio de Cataluña.—Compañia general de seguros sobre la vida, domiciliada en Barcelona.

Capital de garantia: 10.000.000 de pesetas.

Esta Compañia se dedica a constituir capitales y a crear rentas, cuyas operaciones realiza mediante una cantidad anual ó única que paga el suscriptor.

LA ECONOMÍA. FABRICA Y ALMACEN DE CALZADO DE HILARIO BUSTAMANTE,

CALLE DEL CID, NUMEROS, 7 Y 9
Completo surtido en calzado para Caballeros, Señoras y Niños, materiales superiores, construcción fuerte y elegante, precios enteramente baratos.

PRECIOS CORRIENTES.

PARA CABALLERO.	PARA SEÑORA.	Rls.
		Rls.
Botas de montar, piel vaca	Saten, chanclo charol.	38
Id. mate, chanclo, doble suela	Mate, pala "e idem.	38
Id. becerro, doble suela	Cabra, chanclo charol.	30
Gransurtido en zapatos (lona)	Sagrén, pala de idem.	32
	Cabra, pala de idem.	28
	Rusel, para verano.	30
	Zapatos de lona.	24

Gran surtido en calzado para niños, a precios muy baratos. Cid, 7 y 9.—BURGOS.

Tintura sin igual para comunicar progresivamente a las canas y a la barba su color primitiva.

Esta Tintura sumamente higiénica, posee, además de su propiedad de comunicar a las canas y a la barba su color primitivo, la gran ventaja de hacer desaparecer los pelliculos y otras enfermedades de la cabeza.

No mancha ni la ropa, ni la piel, sobre la cual ejerce una accion de las mas saludables. Además, evita el empleo de toda pomada, siendo, por si misma, una brillantina de las mas recomendadas.

Modo de Empleo para la Cabeza.—Despues de haber limpiado bien el pelo con agua de jabon y haberle quitado toda la grasa, y cuando está bien seco, se moja ligeramente una esponja ó un cepillo de dientes, y se pasa en el pelo, teniendo cuidado despues de frotarlo entre las manos, en todos sentidos para mojarle de un modo igual. Para el cuidado general de la cabeza, bastara pasar en él un peine fino cada quince dias y la tintura una vez cada 4 ó 5 dias segun el color del pelo.

Es muy esencial no hacer uso de ninguna pomada ni aceite de ninguna clase.

Modo de Empleo para la Barba.—Por la mañana despues de haberse lavado, y bien secado la barba, se pone una pequeña cantidad de tintura dentro de la mano, y se frota bien la barba sin tener el menor cuidado de la cara, sobre la cual produce el efecto del mejor cold-cream. Basta pasar un trapo ligeramente húmedo, y limpiarse despues de haber pasado la tintura en la barba. Es conveniente ponerse un poco todos los dias, ó un dia si otro no, segun el color de la barba.

El número de veces que debe usarse para obtener el castaño claro es por lo regular cuatro mañanas; para el castaño oscuro, seis, y para el negro ocho.—Esta tintura se encuentra en la Peluqueria de Velez-Frias, Espolon, 8, junto al arco Santa María.

DEPOSITO: En cas, de las principales perfumerias y peluquerias de la Peninsula.

PLATA MENESES. METAL BLANCO.

GRAN FÁBRICA NACIONAL DE OBJETOS DE METAL BLANCO DE LEONCIO MENESES É HIJO, Doradores y proveedores de la Real Casa.

Sola y única que emplea el metal blanco puro, con exclusion del laton en objetos para Iglesia.

Metal blanco puro en candeleros, cruces de altar y parroquiales, atriles, sacras, cruces, calices, custodias, etc., a los mismos precios que otras casas venden los amarillos plateados.

Fábrica: Despacho central: Magallanes, 10.—MADRID. Príncipe, 7.—MADRID.

Representante en Burgos y su provincia, Agapito Ortega. Plaza Mayor, 52.—BURGOS. (946)

Lucía Marin, ofrece al público su nuevo obrador, donde se confecciona toda clase de ropa blanca a precios arreglados.—Lain-Calvo, 31.—Se necesitan oficiales y aprendizas.

La Alicantina, almacen de vinos y aguardientes: llegó el vino legitimo de Valdepeñas.

En el almacen de vinos de cosecheros se vende vino de un cosechero de Jerez, clases superiores a los precios siguientes, baratísimos en su clase.

Jerez muy viejo 12 rs. botellá; amontillado 14 id. id. Moscatel 12 id. id. Manzanilla 14 id. id. El acreditado claret del que se ha traído una partida superior, se sigue vendiendo a 24 y 28 rs. cántara; embotellado a 1'50 rs. botella sin casco y 16 rs. doc-na. Para convencerse de su pureza y bondad no hay como probarlo. A los taberneros se hace reb. ja. Calle de S. Juan núm. 46.

Florentino Izquierdo y Ordoñez, Licenciado en medicina y cirujia por la Universidad Central.

Especialista en partos y enfermedades de la matriz. Plaza de Santa María, 4, principal derecha, BURGOS.

D. Manuel Fernandez, dentista, Especialidad para la colocacion de dientes artificiales: sistema francés, americano é inglés. Precios moderados. Llan de Afuera, núm. 15, cuarto 3.º

APARATOS HERNIARIOS DEL ORTOPEDISTA D. SILVERIO ZULOAGA.

A los que padecen de hernias ó quebraduras; pueden acudir a la farmacia del Sr. Foronda, donde hallarán aparatos del nuevo sistema privilegiado y premiado, aprobado por la Real Academia y por la Matritense, como el mejor sistema y más sencillos aparatos. Recomendamos a los Señores médicos y a los que necesiten dichos aparatos del Sr. Zuloaga, acudan a la mencionada farmacia, a enterarse del sistema.

LA PUREZA,

FÁBRICA DE CHOCOLATE MOVIDA POR AGUA. Pasaje de la Flora, frente a la librería de Rodriguez.

Los chocolates de esta Fábrica que han conseguido un éxito que no podia esperarse dado el poco tiempo que lleva establecida, llevan cubiertas de estaño para conservar el aroma y se halla de venta en mas de cincuenta establecimientos de la Capital y provincias; se mandan fuera sin contar el embalaje. Se hacen tareas de encargo a razon de ocho CENTIMOS DE PESETA LIBRA para particulares y a los establecimientos se hacen rebajas y se ponen en sus cajas con las marcas de los mismos. En el mismo depósito h y buen surtido de Thé, Cafés puros, molidos a presencia del comprador.

A LOS AFICIONADOS A LA FOTOGRAFIA.

En la galeria fotografica de A. Casado, Calle de Lain-Calvo núm. 30; se venden dos máquinas muy útiles con especialidad para los aficionados, por poderse hacer con ellas desde un tamaño muy pequeño hasta la targeta americana, como así mismo grupos, vistas y reproducciones.

En esta casa se siguen haciendo 6 retratos por 6 rs. y 12 retratos *biour* por una peseta. Se dan lecciones de fotografia a precios económicos.

Pérdida. La de un perrito

de lanas largas y rizadas, color canela, con manchas blancas, que desapareció el 26 de Junio de la calle de San Juan, núm. 27. Al que lo presente en dicha casa, piso 3.º, derecha, se le gratificará. Atiende al nombre de Buridan.

La necesaria agencia a cargo de Julian Riveras.

Defunciones, Nacimientos, Matrimonios. Esta Agencia que lleva ejerciendo varios años, se encarga de todo lo concerniente a dichos asuntos sin que las familias tengan que molestarse en nada; haciéndolo a precios muy económicos, tanto en el reparto de esquelas de defuncion como en los demás cargos. A los jornaleros que quieran avl-rse de esta agencia se les servirá con una pequeña retribucion, tanto las diligencias del Juzgado municipal, como en las demás; así en la poblacion como en sus barrios así es que el más infimo trabajador hallará ventaja aviendo a esta agencia, pasara tambien a domicilio dando recado.

DIGESTIONES ARTIFICIALES
VINO CHASSAING
BI-DIGESTIVO DE PÉPSINA Y DIÁSTASIS
PREPARADO CON AGENTES NATURALES é INDISPENSABLES de DIGESTION
20 años de éxito
contra las DIGESTIONES DIFÍCILES ó INCOMPLETAS, NAUSEAS DEL ESTOMAGO, DISPEPSIAS, GASTRALGIAS, PÉRDIDA DEL APETITO, DE LAS FUERZAS, ENFLAJECIMIENTO, CONSUMICION, CONVALENCIAS LENTAS, VÓMITOS.
PARIS, 6, Avenue Victoria, 6
En provincia, en las principales boticas.

TONICO ORIENTAL.



EL GRAN RESTAURADOR DEL CABELLO.

Extirpa la caspa, cura todas las afecciones de la piel del craneo y conserva, aumenta y hermo-sea admirablemente el pelo.
De venta en todas las Boticas y Perfumerias.